

GHIRARDI M. Mónica, *Formación de la Familia Española en América. Cambios y pervivencias. El Caso de Córdoba, El Copista. Córdoba. 2001, 173 pgs.*

Jaqueline Rossely Vassallo
(Universidad Nacional de Córdoba)

En "Formación de la familia española en América", Ghirardi aborda la historia de un grupo de españoles ultramarinos instalados en la ciudad de Córdoba durante el siglo XVIII, desde un enfoque poco frecuentado por los historiadores locales: la familia y el hogar. En este contexto, busca establecer los comportamientos reproductivos observados por estos migrantes en la sociedad de recepción.

Consecuentemente, y en función de este ángulo de preocupaciones, la autora diagrama la exposición del contenido de su obra en dos partes- subdivididas en seis y siete capítulos, respectivamente-, más bibliografía, debidamente presentadas por una introducción donde plantea los objetivos de su trabajo.

En la primera parte nos introduce por los vaivenes de la historia de la familia española en Córdoba, dando cuenta del marco teórico utilizado, al cual incorpora una vasta reseña de antecedentes bibliográficos sobre los estudios de familia que precedieron su investigación, haciendo especial hincapié en los avances, principales ejes de análisis y enfoques interdisciplinarios.

Su análisis indaga en torno a los elementos constitutivos de la realidad española en el siglo XVIII -centrando su atención en los aspectos económicos, filosóficos y socio-demográficos-, con la intención de reconstruir el perfil de los migrantes españoles de la época. Retrata, asimismo, los rasgos de la población y sociedad de Córdoba, esto es, del espacio en el cual habría de producirse la inserción del grupo estudiado.

Un aspecto central de su estudio, es el análisis de las características de los "linajes" fundados en Córdoba, y sus pautas de comportamiento familiar, cuestión que le permite dar cuenta de la presencia de elementos de permanencia, pero a su vez también de cambio, en relación al país natal.

La segunda parte del libro está dedicada a los aspectos técnicos de la investigación, es decir, las fuentes consultadas- con la debida explicitación de sus limitaciones, el universo de observación y criterios de selección de la muestra escogida, el método demográfico utilizado y su aplicación al análisis de las variables tratadas. El libro finaliza con un anexo documental comentado y dos registros nominativos: uno atinente a españoles registrados en el censo de 1778, y otro, a las familias que constituyeron, reconstruido a partir de los datos arrojados por registros parroquiales.

En este sentido, cabe acotar, que la documentación seleccionada- inédita -, relacionada con la formación de la pareja y otros aspectos de la vida conyugal de los españoles en Córdoba, como los listados nominativos confeccionados, denotan la destreza y solvencia que significa el trabajo con la numerosa documentación del Archivo del Arzobispado de Córdoba y del Archivo Histórico de la Provincia.

Amén de constituir un estudio sobre la familia y el hogar desde la demografía histórica, esta obra nos ilustra sobre numerosos matices que hacen al funcionamiento de la sociedad cordobesa de la época, por entonces altamente jerarquizada, dando cuenta cómo un grupo de hombres – del que muchos aparecían como “expulsados” de su tierra natal –, supieron posicionarse en las más altas esferas de la sociedad local, mediante interesantes estrategias matrimoniales, favorecidos por su condición de “españoles- europeos”.

En definitiva, la obra de la licenciada Ghirardi constituye un aporte que trasciende la dimensión estrictamente demográfica para acercarnos al descubrimiento de la vida privada, de la intimidad conyugal y de la mentalidad de este grupo que apareció como dominante durante el período colonial; dejando al mismo tiempo abiertas numerosas pistas de indagación, que pueden transformarse en una invitación para continuar desarrollando investigaciones análogas en el marco de la historia de Córdoba.